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CONSELHO GESTOR DO PARQUE NATURAL MUNICIPAL DO PEDROSO 

MEMÓRIA DE REUNIÃO (01/2023) 

 

Santo André, 15 de fevereiro de 2023.  
 
PARTICIPANTES 
 
Poder Público: 
 

• Eriane Justo Luiz Savóia – presidente e representante titular do Departamento de 
Gestão Ambiental (SEMASA); 

• Nathalia Oliveira Padovanni – representante suplente do Departamento de Gestão 
Ambiental (SEMASA); 

• Rodrigo Romão - representante suplente da Gerência de Controle Ambiental 
(SEMASA); 

• Leandro Wada Simone – representante titular da Secretaria de Meio Ambiente (PSA). 
 
Sociedade Civil: 
 

• João Rodolfo Linares – representante suplente do Santuário Nacional de Umbanda; 

• Petrus Decco Gonçalves – representante titular do Coletivo Amigos do Pedroso; 

• Ivone Emilia Maria Manzoni – representante suplente do Coletivo Amigos do Pedroso. 

• Luciana Pereira – representante suplente da Universidade Federal do ABC. 
 
Convidados: 
 

• Davi Augusto Vieira – Encarregado de Atividades do COMUGESAN; 

• Genessilda – Munícipe;  

• Maria das G. – Munícipe;  

• Luiz Carlos Zambrósio – Munícipe; 

• Luisa Ribeiro Vieira – MRV; 

• Fernanda L. Ferreira – GEPLAN/Semasa; 

• Lucas Lourenço Rodrigues da Cunha – GEPLAN/Semasa; 

• Julio Félix Cipas – GEPLAN/Semasa; 

• Larissa Andrade Fragiosa – GCA/Semasa; 

• Gilson Touma – DPEM/SMU; 

• Julio Y. Ferreira – DMV/SISU; 

• Romildo M. Kamura - DMV/SISU. 
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JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA 
 

Não ocorreu nenhuma justificativa. 

PAUTA 
 

1. Eleição Vice-Presidente do Conselho 

2. Apresentação das obras da MRV – Estrada da Cata Preta 

3. Licenciamento Ambiental - implantação de barreira de proteção de concreto sobre 

a Estrada do Pedroso 

4. Intervenções ENEL no PNMP 

5. Formação dos Conselheiros - março 

 
ABERTURA 
 
Eriane abre a reunião às 14h47minh trazendo os seguintes informes: 
 

- a minuta do edital que previa a liberação de atividades de comércio no PNMP por 

seis meses não foi aprovada pelo setor jurídico do SEMASA, sendo isso permitido 

apenas para eventos pontuais, necessitando de editais de chamamento para cada 

evento. 

- Sra. Ivone traz a reclamação de alguns moradores quanto à chegada de multas 

consideradas “excessivas” e sem aviso. Foi sugerido o agendamento de uma reunião 

com o setor de fiscalização para os esclarecimentos necessários. 

- Sr. João alerta sobre o aparecimento de placas com avisos de Propriedade Particular 

(seis placas) na estrada do Montanhão (divisa com São Bernardo do Campo). A 

fiscalização será acionada para averiguação; 

- Foi informado que memórias, plano de manejo e regimento já estão disponibilizados 

no site do Semasa. 

 

• Pauta 1 - Eleição Vice-Presidente do Conselho 

Sra. Ivone Emilia Maria Manzoni – representante suplente do Coletivo Amigos do 
Pedroso foi eleita Vice-Presidente do Conselho por unanimidade. 
 

• Pauta 2 - Apresentação das obras da MRV – Estrada da Cata Preta 

 

Sra. Luisa Ribeiro Vieira – MRV realizou a apresentação abaixo, para atualização da 

situação do empreendimento na Estrada da Cata Preta localizado na área de 

amortecimento do PNMP: 
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Após a apresentação, foram realizados os seguintes questionamentos e observações: 
 
- foi solicitada a informação sobre a idade das árvores que serão suprimidas, mas foi 
informado que é um dado de difícil obtenção, no entanto, foi destacado que as árvores não 
são árvores nativas da mata original, são espécies exóticas como abacateiros e eucaliptos, por 
exemplo; 
 
- Sra. Luciana Pereira destacou a riqueza do PNMP e perguntou quem vai morar no local. Foi 
respondido pela Sra. Luisa que inicialmente a oferta é exclusiva para moradores do entorno, 
posteriormente serão priorizados moradores de Santo André e somente após será aberto ao 
mercado em geral; 
 
- Sr. Leandro Wada destacou e sugeriu a possibilidade de sinalização/adesivos para evitar 
choques de aves, uma vez que as torres serão altas e podem gerar problemas de colisão de 
aves contras torres; 
 
- Sra. Luciana Pereira apontou que a legislação municipal está defasada em relação ao mundo 
e que considera o retorno da MRV baixo para o valor ambiental a ser impactado; 
 

• Pauta 3 - Licenciamento Ambiental - implantação de barreira de proteção de 

concreto sobre a Estrada do Pedroso 

 
Os Srs. Romildo Kamura, Julio e Gilson, após se apresentarem, iniciaram a apresentação do 
seguinte conteúdo: 
 
 

 
 



 

8 

 

 
 

 



 

9 

 
 

 

 



 

10 

 

 

 
 



 

11 

 
 
 
Após a apresentação, foram realizados os seguintes questionamentos e observações: 
 
- sugestão para que o projeto considere a possibilidade de permissão de passagem de animais 
silvestres que costumam já eventualmente atravessar a pista e há ocorrências de 
atropelamentos de animais; 
 
- Foi ainda sugerido que a redução da velocidade possa também ter como critério o risco de 
atropelamento de animais, bem como a sinalização na pista relacionada a esse tipo de 
ocorrência; 
 
- Sr. Leandro Wada destacou que há especialista em ecologia de estradas na UFABC que 
podem apoiar nesses estudos e considerações; 
 
 - Sra. Luciana Pereira reforçou a disponibilidade da UFABC para apoio e parcerias e destacou a 
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importância/impacto da iluminação das vias no comportamento e bem estar da fauna local, 
sugerindo que sejam considerados mecanismos de iluminação que mitiguem esse impacto. 
 

• Pauta 4 - Intervenções ENEL no PNMP 

 Abaixo o conteúdo da apresentação realizada pela Bióloga Nathalia Oliveira Padovanni 
(Semasa) para ciência do Conselho: 
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Após a apresentação, foi sugerido pela Sra. Luciana Pereira que a proposta de compensação 
apresentada não fosse convertida financeiramente, uma vez que o valor não representa a 
perda em fauna e flora, mas que fosse proposto a reposição dos indivíduos arbóreos. Foi 
esclarecido que nesse caso especificamente é a CETESB quem indicada a forma de 
compensação, cabendo ao Semasa emitir um parecer técnico com sugestões e solicitações que 
poderão ser acatadas ou não. Foi ainda esclarecida que a opção de compensação financeira 
está dada em legislação municipal. 
 

• Pauta 5 - Formação dos Conselheiros - março 

Foi encaminhado que o DGA encaminhará opções de temas e datas aos conselheiros por 
mensagens para manifestação. Entre os temas levantados estão inclusos: febre maculosa 
brasileira, fiscalização e zoneamento do Parque. Foi solicitado também que as formações 
ocorram durante as reuniões ordinárias bimestrais, incluídas como pautas. 
 

**** 
 

Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, cuja Memória, assim redigida e aprovada, 
deverá ser oportunamente assinada por: 
 
 
 
 
 
 
 
 

Eriane Justo Luiz Savóia 

Presidente do Conselho Gestor do Parque Natural Municipal do Pedroso  

Diretora do Departamento de Gestão Ambiental do Semasa 


